
САМОСТОЯТЕЛЬНЫЕ ЧАСТИ РЕЧИ

ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

Род существительных

Мужской род (он, мой): мальчик, стол, автобус

Женский род (она, моя): девочка, кошка, ночь

Средний род (оно, моё): окно, солнце, озеро

Общий род (обозначает лиц мужского и женского рода): 

плакса, тихоня, вредина



Род существительных  � 5 

род окончания примеры

женский -а (-я) мама, тётя

- (нулевое) мать, дочь, мышь

мужской -а (-я) папа, дядя

- (нулевое) отец, врач

средний -о (-е) окно, поле

некоторые суще-
ствительные на -мя

время, имя, знамя, семя, 
стремя, вымя, пламя, племя, 
темя, бремя + дитя

общий -а (-я) сирота, белоручка, умница, 
сладкоежка



6  �  ЧАСТИ РЕЧИ / Имя существительное

Род некоторых существительных

м. р. ж. р. ср. р.

атташе
аэрозоль
буржуа
вензель
какаду
кенгуру

конферансье
нашатырь

пони

антресоль
бандероль

бахила
ваниль

вермишель
вуаль

кадриль
канифоль

мозоль

алиби
алоэ

амплуа
банджо

жабо
жалюзи

жюри
какао
кашне



Род некоторых существительных  � 7 

м. р. ж. р. ср. р.

рантье
рельс
рояль

торнадо
тюль

шампунь
шимпанзе

щебень

моль
плешь

прорубь
сандалия

трель
туфля

фальшь
фасоль

киви
коммюнике

ранчо
регби

резюме
суфле
такси
цунами

Окончание таблицы



8  �  ЧАСТИ РЕЧИ / Имя существительное

Число существительных

Единственное число (один, одна, одно) – кот, собака, де-
рево.

Множественное число (много) – коты, собаки, деревья.

Только единственное число

–  существительные, обозначающие вещество, материал 

(вещественные существительные): медь, молоко, нефть, 

сталь;

–  собирательные существительные: ельник, молодёжь, 

студенчество;

–  абстрактные существительные: беготня, белизна, добро-

та, косьба, лень, оттепель



Число существительных  � 9 

Только множественное число

–  названия парных или сложных (составных) предметов: 

брюки, ворота, дрожки, клещи, ножницы, очки, сани;

–  названия некоторых отвлечённых действий, игр: горелки, 

жмурки, прятки, шахматы, шашки;

–  обозначения временных промежутков: будни, каникулы, су-

мерки, сутки;

–  названия массы вещества: дрожжи, духи, макароны, 

сливки, чернила



10  �  ЧАСТИ РЕЧИ / Имя существительное

Cуществительные мн. ч. на -а/-я

адрес – адреса
бег – бега

берег – берега
бок – бока
век – века

вексель – векселя
верх – верха

вечер – вечера
ворох – вороха

глаз – глаза
голос – голоса
город – города

доктор – доктора 
дом – дома

жемчуг – жемчуга
жернов – жернова

катер – катера
китель – кителя

колокол – колокола
купол – купола
кучер – кучера

лес – леса
мастер – мастера

номер – номера
окорок – окорока

округ – округа
ордер – ордера

остров – острова
парус – паруса

паспорт – паспорта
повар – повара

погреб – погреба
поезд – поезда

профессор – профессора
рог – рога

снег – снега
сорт – сорта

сторож – сторожа
терем – терема

тетерев – тетерева
трактор – трактора

учитель – учителя
флюгер – флюгера

холод – холода



Cуществительные мн. ч. на -ы/-и  � 11 

Cуществительные мн. ч. на -ы/-и

бухгалтер – бухгалтеры
возраст – возрасты

грунт – грунты
диспетчер – диспетчеры

договор – договоры
инженер – инженеры

инструктор – инструкторы
конструктор – конструкторы

лектор – лекторы
лифт – лифты
месяц – месяцы

офицер – офицеры
плейер – плейеры

порт – порты
почерк – почерки

приговор – приговоры
принтер – принтеры

простыня – простыни
 редактор – редакторы

ректор – ректоры
сектор – секторы

склад – склады
слесарь – слесари

слог – слоги
снайпер – снайперы

токарь – токари
торт – торты

шофёр – шофёры
штаб – штабы

штурман – штурманы
флигель – флигели



12  �  ЧАСТИ РЕЧИ / Имя существительное

Типы склонений существительных

1 ж. р., м. р.  с окончаниями -а/-я: мама, папа, дядя

2
м. р. с нулевым окончанием, ср. р. с окончаниями -о/-е; су-
ществительные, которые не входят в остальные склонения: 
вор, облако, поле

3 ж. р. с ь на конце: дочь, рожь, моль, степь

+ разносклоняемые: бремя, вымя, знамя, имя, пламя, племя, 
стремя, семя, время, темя, путь, дитя

+ несклоняемые (не изменяются по падежам, в основном 
заимствованы): бюро, жалюзи, леди 



Падежные окончания существительных  � 13 

Падежные окончания существительных

падеж 1 скл. мама 2 скл. 
поле

3 скл. 
ночь

Им. п. (кто? что?) -а, -я -, -о, -е -

Р. п. (кого? чего?) -ы, -и -а, -я -и

Д. п. (кому? чему?) -е -у, -ю -и

В. п. (кого? что?) -у, -ю -, -о, -е -

Т. п. (кем? чем?) -ой/-ою, -ей/-ею -ом, -ем -ью

П. п. (о ком? о чём?) -е -е -и



14  �  ЧАСТИ РЕЧИ / Имя существительное

Особенности склонения
разносклоняемых существительных

падеж окончания примеры

Им. п. -я, - время, путь

Р. п. -и (как в 3 скл.) времени, пути

Д. п. -и (как в 3 скл.) времени, пути

В. п. -я время, путь

Т. п. -ем, -ём (как во 2 скл.) временем, путём

П. п. -и (как в 3 скл.) времени, пути



Степени сравнения прилагательных  � 15 

ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ

Степени сравнения прилагательных

сравнительная простая: красивее, старше, глубже

составная: более красивый, менее ста-
рый

превосходная простая: старейший, глубочайший 

составная: самый красивый, наиболее 
глубокий, старше всех


